

José Hila, *Alcalde de Palma,*
Presidente de la Red de Entidades Locales para la Agenda 2030

“Los ODS tienen que ser la herramienta que nos permita superar la incertidumbre y los estragos de esta crisis para dar una buena respuesta”

José Hila considera que los ODS y la Agenda 2030 son el futuro y la oportunidad para cambiar de forma significativa las ciudades, pueblos y aldeas de nuestro país. A su juicio, una “ciudad 2030” sería aquella “donde la pobreza y el hambre no existirían, en la que la educación sería de calidad y donde la salud y el bienestar serían esenciales”.

La Red va a ponerse en marcha en un escenario post-COVID19, donde se teme a la agudización de la desigualdad y se quiere conservar la solidaridad que ha marcado estos meses ¿Cómo afecta este a la Red? ¿Cómo aprovechar lo mejor que ha aflorado en esta crisis y enfrentar sus estragos desde la Agenda 2030?

Las Entidades Locales son espacios de transformación, una transformación que, además, deben liderar. Antes de la COVID-19, la primera necesidad era la lucha contra el cambio climático. Ahora, a esta necesidad se suma el incremento de las desigualdades, que acompaña siempre a toda crisis. Por eso, los Objetivos de Desarrollo Sostenible tienen que ser la herramienta que nos permita superar la incertidumbre, los estragos que dejará esta crisis, para dar una buena respuesta a la ciudadanía a la vez que mejoramos el día a día de las ciudades, los pueblos y las aldeas.

¿Cree que la Agenda 2030 y sus ODS dan respuesta a los desafíos que ha dejado esta pandemia? ¿Qué se debe hacer para aprovechar esta hoja de ruta global desde las Entidades Locales?

Ahora es el momento de la verdad. Cuando las cosas van bien, una institución puede dedicarse a muchas cosas. Cuando van mal, se vuelve a lo esencial. El reto ahora es que lo esencial para las Entidades Locales sean los ODS y la Agenda 2030, son una magnífica hoja de ruta para salir de la crisis. Un ejemplo es el Objetivo 4: una educación de calidad. Esta pandemia ha demostrado la importancia de disponer de un buen sistema educativo que detecte aquellas familias que no tienen recursos para acceder a los medios digitales que tan necesarios han sido durante el COVID-19. Como decía, hay que luchar contra las desigualdades, y la educación es clave para garantizar que todo el mundo tenga las mismas oportunidades. Por eso, las Entidades Locales tenemos que hacer nuestros los ODS, aprovechar esta

oportunidad para demostrar que los hemos incorporado a nuestras políticas y acciones.

Sobre ese trabajo, usted defiende que las Entidades Locales tienen el poder de contribuir a la consecución de los ODS con su trabajo diario, “con un bote de pintura y una señal”, ha dicho. ¿Son conscientes las Entidades Locales de ese poder? ¿Y los Gobiernos Autonómicos, centrales y los organismos internacionales?

Sí, somos cada vez más conscientes. Somos la institución más cercana a la ciudadanía y la que responde a sus necesidades de forma más directa. Mediante medidas simples, como un bote de pintura y una señal, como, por ejemplo, convertir calles con tráfico en espacios para las personas, podemos hacer mucho para lograr convertir en realidad los ODS. Gobiernos Autonómicos, Centrales y organismos internacionales son también necesarios. Todos tenemos que remar en la misma dirección, todos tenemos que ver que la Agenda 2030 y los ODS son esenciales, ver que esta nueva normalidad debe ser construida en base a sus principios.

¿Cómo sería una ciudad que tradujera los ODS a realidades locales y los cumpliera, la ciudad 2030?

Sería una ciudad donde la pobreza y el hambre no existirían, la educación sería de calidad y donde la salud y el bienestar serían esenciales. Una ciudad basada en la igualdad de género y donde el agua sería limpia, en base a un buen saneamiento, y la energía, asequible y no contaminante. El trabajo sería decente y habría crecimiento económico, con una buena industria, innovación e infraestructura. Una ciudad donde las desigualdades se habrían reducido, sostenible, con producción y consumo responsables, buena acción por el clima, la vida submarina y los ecosistemas terrestres. Una ciudad en paz, con una justicia e instituciones sólidas y que siempre busca alianzas para lograr todos los objetivos. En definitiva, la ciudad ideal.



¿Y cómo cree que serán los pueblos y aldeas 2030? ¿Qué espacio espera que tengan en la Red que preside?

Creo que los pueblos y aldeas 2030 habrán avanzado mucho y habrán hecho suya buena parte de los objetivos, si no todos. Hoy en día, la polarización hacia las ciudades es importante porque el 80% de la población vive en las ciudades, una situación que en sí misma es insostenible y debe corregirse. Cada uno de nosotros, ciudades, pueblos y aldeas, es clave para conseguir esa ciudad, pueblo o aldea ideal, es un reto común. Tenemos que cambiar, asumir nuestro papel y darnos cuenta de su importancia, éste es el papel que espero que tengan en la Red todos y cada uno de los que formamos parte. Los pueblos y las aldeas tienen muchos valores que, desarrollando los ODS, se potenciarán aún más.

¿Qué espera de la Red de Entidades Locales para Desarrollar los ODS de la Agenda 2030?

Espero que me permita dar a conocer la importancia de convertir en esenciales los ODS y la Agenda 2030, que ocupen la agenda de acciones y las políticas. Es una oportunidad, un reto y un desafío. Además, es un punto de encuentro con otros municipios y una oportunidad para compartir experiencias y objetivos, un espacio de formación para políticos y técnicos y un lugar en el que establecer una interlocución con otras redes europeas.

¿Cuáles son los motivos para unirse a ella?

Creo que los ODS y la Agenda 2030 son el futuro y la oportunidad para cambiar de forma significativa las ciudades, pueblos y aldeas de nuestro país. Personalmente, es una oportunidad porque en Palma, ciudad de la que tengo el honor de ser su Alcalde, hemos interiorizado que tenemos que avanzar por este camino. Por eso, es un honor unirnos a la Red, y más aún, presidirla.

La pandemia nos ha marcado, nos marca y lo marcará todo. Díganos dos Objetivos y dos actuaciones de la red para este mandato, al margen de la COVID

Personalmente, creo que, en este mandato, hay que potenciar dos Objetivos: el número 10, la reducción de las desigualdades, y el 11, que se centra en las ciudades y comunidades sostenibles. La movilidad sostenible y la inversión en innovación para crear empleo de calidad son actuaciones que destacaría.

Y para acabar, la Red de Entidades Locales para Desarrollar los ODS de la Agenda 2030 será un éxito si...

Conseguimos involucrar a las ciudades, pueblos y aldeas y convencerlos que se sumen a los ODS y la Agenda 2030. Saldríamos ganando todos y todas como sociedad y como Entidades Locales.